THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 234

4/5 octobre 2022. Nombre de personnes présentes : 10

THEMES PROPOSES:

- Comment l'humain peut-il conserver son identité face aux progrès technologiques, notamment face aux humanoïdes ?
- D'un fâcheux emportement rien ne peut n'être que de fâcheux. Sophocle -495/-406

THEME RETENU : Comment l'humain peut-il conserver son identité face aux progrès technologiques, notamment face aux humanoïdes ?

POINTS PRINCIPAUX EVOQUES:

- Deux axes sont à considérer : les progrès technologiques qui aident l'homme et les progrès technologiques qui peuvent lui nuire
- L'intelligence artificielle (I.A.) permet d'exécuter des tâches rapidement, des tâches minutieuses (chirurgie), dangereuses (ex. drones en cas de guerre), d'avoir rapidement accès à des informations, à communiquer en tous lieux etc.
- L'I.A. fonctionne à partir des données, des algorithmes donnés par l'humain
- Ainsi l'existence d'animaux virtuels (Tamagotchi) qui demandent les mêmes attentions qu'un animal vivant
- Les inadaptés du numérique sont d'ores et déjà écartés ; une dictature molle s'installe, rejetant les hors circuits
- Il est à remarquer que les nouvelles technologies peuvent rendre l'homme esclave (ex. téléphone portable), peuvent l'isoler (ex. télétravail)
- Il est important de vérifier, avant de se fier au dispositif électronique habituel, que celui-ci fonctionne, sous peine d'en subir de fâcheuses conséquences (ex. indicateurs de stationnement sur voiture)
- Certains robots, dits humanoïdes de par leur ressemblance avec l'humain, ont été conçus pour tout apprendre en s'habituant au comportement des êtres humains (Cf. Sophia/Hong Kong ;Tang Yu, PDG d'une grande entreprise chinoise)
- Il est possible d'imaginer que si ces robots ont les données suffisantes pour détecter les émotions de l'humain, ils puissent nous conduire dans des directions que nous ne pourrons pas maitriser...
- Il est à craindre que ceux qui détiennent le pouvoir chargent un humanoïde, tel Big Brother (1984 de George Orwell) qui sera chargé de l'enfermement général pour arriver au panoptique de Bentham : d'un seul point tout et tous sont contrôlés, incarcérés dans une société de verre
- L'I.A. doit tenir compte de l'éthique nécessaire empêchant toute déviation perverse
- Derrière les réseaux sociaux, dans quelle mesure ce sont des humains qui ont la parole et non pas des robots ?
- L'I.A. si elle a été bien programmée ne fait pas d'erreur ; il faut reconnaître cependant que c'est souvent grâce à l'erreur humaine que certaines inventions ont vu le jour
- L'être humain, par suite des nouvelles technologies, peut être confronté à certaines absurdités : l'ordinateur qui demande à l'homme de confirmer qu'il n'est pas un robot !
- Il manquera toujours à l'I.A. l'imagination, la fantaisie, la créativité, la poésie qui sont le propre de l'homme.

Citations : « Qu'arriverait-il si l'humanité quittait la planète en oubliant de débrancher le dernier robot ? » Andrew Stanton, acteur, scénariste américain, 1965.

« L'intelligence artificielle se définit comme le contraire de la bêtise naturelle. » W.Allen 1935.